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　　記者山田先生：首先請容許我介紹一下「中外日報社」的一些
情況。「中外日報社」是日本宗教界的專業報紙，它主要以佛教為
主，或者還涉及到神道教、基督教的一些情況。它可以說是超宗派
的一個報紙，每周要發行三次，大致是十幾頁，有十頁左右，它的
大小有Ａ３紙張那麼大。接下來我想請問法師：「您這次訪問日本
的目的是什麼？」
　　淨空法師：這次到韓國、日本，主要是想了解這邊佛教的狀況
。同時這兩個地區在世界上，佛教都是偏重在佛教教育跟教學，我
們也很想來觀摩一下。我們想，在下一個世紀，如果完全是一種崇
拜性質的宗教，可能會被自然淘汰了，因為下一代的年輕人對於這
種迷信的膜拜，逐漸逐漸這個感情都淡薄了。所以我們今天，不但
是佛教，我們也促進每一個宗教都要走向教學，走向宗教教育。宗
教的形式固然重要，宗教的教學更重要。形式就像外衣一樣，而教
學才是內容。如果不能把經典裡面的理論、方法、境界落實到生活
上，這個宗教的前途一定是很渺茫的。我們看釋迦牟尼佛當年在世
，他是為大家講經說法，用現在的話來說就是教學，解答大家在生
活方方面面的疑難問題。他工作了四十九年，這是給我們做了很好
的模範，所以佛教是一個社會教學。昨天我們跟水谷先生初次見面
，也是非常之難得，我們的想法、看法都非常的接近。所以水谷先
生約我們，這幾天我們還有兩次做深入的探討。
　　記者：昨天法師也講到，您在講話裡面講到宗教合作的話題，
好像您對這個事件是非常的重視和強調。我想請問您：「日本是一
個許多宗派的佛教，將來您怎樣跟各個宗派進行宗教合作和交流？



在這一方面我想聽一聽法師的見解和看法。」
　　淨空法師：世界是多元的，宇宙是多元的，我們一個人的身體
也是多元的。譬如，以這個身體來做比喻，身體是由許許多多器官
組合的，大的來說，頭是一個部分，手足是一個部分，身體是一個
部分；再細分，頭部裡面，眼是一個部分，耳是一個部分，鼻是一
個部分，整個組合是一個完整的身體。如果這些器官都不合作，我
們這個人的問題就來了。社會也是如此，社會是多元的，它是許許
多多不同的族群組合。一定要和睦相處，社會才會健康，世界才會
健康。假如各個都不相往來，社會就生病，地球也生病了，人要受
苦難，我們每個人都受苦難，所以一定要肯定多元文化是正確的，
我們必須要能夠認知，要能夠和睦相處、平等對待。
　　在中國，中國的文化以孝道、師道為根本。日本的文化在很久
遠就從中國傳來，也是以孝道、師道為根本的。佛教宗派再多，都
是釋迦牟尼佛傳下來的，我們都尊重釋迦牟尼佛。如果宗派當中彼
此不互相往來，那就像一個家庭一樣，父親、祖父傳下來之後，兒
女兄弟不和，彼此不相往來，你說做父母的人多傷心！我們今天是
佛傳下來的宗派，我們固然每個人都敬佛，天天禮佛，但是兄弟之
間也不往來，我相信釋迦牟尼佛也天天在流眼淚。
　　所以在佛教本身來講，無論宗派有多少，大乘、小乘在中國一
共有十個宗派，派裡面還有小的派別，宗裡頭還有派，分的是很多
；分得再多，總是一家人，是一個祖宗傳下來的。中國人講「龍的
傳人」，都是一家人，應當彼此相親相愛，祖宗看到才歡喜，這個
家族才會興旺，這是一定的道理。看到整個世界，其他各個不同的
宗教，不同宗教就等於是我們的堂兄弟、表兄弟一樣，我們也要互
相尊重。如果哪個地方出了事情，不往來，換句話說，都給世界帶
來災難、帶來衝突，帶來不和睦、不和平，這都是一種遺憾。不但



佛教本身要團結，全世界每一個宗教都應當團結，共同為這個世界
、為眾生創造幸福美滿的生活。
　　我們常常聽到社會一些人講島國，島是很小，居住在島國的人
民心量都非常狹小。我覺得不以為然，如果島國的人心量走向海洋
，海洋就包括全部大陸了。如果再從海洋走向太空，那就是佛菩薩
的境界。佛菩薩的心量「心包太虛，量周沙界」，起心動念不但是
為自己國家人民著想，為全世界人民著想，更大的是為整個虛空法
界一切眾生的利益幸福著想，這個人就轉凡成聖，這是佛法教學真
正的目標。
　　記者：二十世紀可以說是戰爭不斷的世紀，或者稱為是戰爭的
世紀，為什麼？二十世紀是上一個世紀裡面第一次世界大戰、第二
次世界大戰，可以說它是東方文化接受西方西洋文化衝擊的一個世
紀，戰爭不斷。那些戰爭裡面和宗教有關係的戰爭是比較多的，或
者現在可以說正是基督教和伊斯蘭教之間的戰爭；也可以說，美國
世貿大樓被炸以後，阿富汗這個戰爭。請問您：「做為一個佛教徒
，我們對伊斯蘭教和基督教之間發生這種戰爭，應怎樣認識這種情
況？」現在佛教徒也好，還有信仰及沒有信仰的各種宗教師，想請
問師父，「我們佛教徒從現在開始，以後要用怎樣的心情、怎樣的
態度來面對這些問題？」
　　淨空法師：佛陀在經典裡面教導我們，我常常講，教學的內容
，歸納起來就三樁事情：第一個，佛告訴我們，人與人的關係究竟
是什麼？第二個，人與生活自然環境的關係是什麼？第三個，人與
天地鬼神的關係是什麼？只要把這三樁事情搞清楚、搞明白，這個
人在佛教裡面就稱他作佛陀。他已經搞得相當清楚，但是還沒有到
究竟圓滿，我們就稱他作菩薩。對於這三個問題迷惑而不能夠了解
它的事實真相，這樣才產生許許多多錯誤的想法、看法；由於想法



、看法錯誤，才做出許多錯誤的事情，這是給人類自己帶來了罪惡
、帶來了果報。所以佛家講因果報應，因果報應是人類自作自受。
聖賢人對於一切眾生，他用的方法是教化，他是教導你，讓你明白
、覺悟，覺悟之後，這些問題自然就解決。所以人不能不接受聖賢
的教誨，聖賢的教誨是覺悟的教誨，佛家講破迷開悟，這個教育是
比什麼教育都重要。
　　在大乘經典裡面，像《華嚴》、《楞嚴》、《法華》，都講到
虛空法界、剎土眾生原本一體，什麼時候你能夠證實佛所講的這樁
事情，這個人就叫做證果，就叫做證道，我們中國人俗話講，這個
人就成佛了；只要你把它真正搞清楚、搞明白，這個人就成佛了。
成佛是在佛法教學裡面最高的一個學位，我們用這樣看法，大家很
容易理解，佛陀是最高的學位，菩薩是第二個學位，其次阿羅漢是
第三個學位；像現在學校裡面的學士、碩士、博士，佛就是博士，
菩薩是碩士，阿羅漢是學士。一切眾生都能成佛，你都能夠拿到這
個學位。
　　中國跟日本都非常信仰觀世音菩薩，幾乎是「家家觀世音，戶
戶阿彌陀」，在中國跟日本是非常流行的。我們知道觀世音菩薩，
經典裡面講的菩薩有三十二應身，神通廣大，應以佛身而得度者，
菩薩就現佛身來教眾生。如果我們懂得這個道理，應以基督身得度
者，菩薩當然就現基督身去度他；應以阿拉身得度者，觀音菩薩一
定現阿拉身。你能夠有這個認知，所有宗教裡面崇拜的那些神聖是
一個，不是多元。他在佛教裡面叫觀音菩薩，在基督教裡面叫耶穌
，在伊斯蘭教裡面叫穆罕默德，他是一個人；他換個名字、換一套
衣服，你就不認識他了，你就把他當作外人，這是錯誤的。如果我
們在這上面能夠有一個認知，所有宗教都能夠合作，所有宗教就變
成大同。



　　他為什麼現這麼多身？那是在過去那個時代，交通不方便，資
訊不發達，沒有這樣子密切的往來，每個地區形成它地方上的文化
。佛菩薩有這麼大的神通，他有能力變化很多的身分、形式，來度
各種不同的眾生。在今天資訊發達、交通發達，地球變小了，應當
合而為一，應當把彼此的界限統統突破；不但在整個地球上都能突
破，我們還突破太空到其他星球，這個心量才解開，才知道我們原
本都是一家人。西方人講世間只有一個唯一的真神，我肯定沒錯，
所有一切神靈都是這個真神的化身。
　　在佛法裡面講，佛有很多身，佛沒有一定的形相，佛也沒有一
定的說法，總是恆順眾生。眾生心裡面想什麼，他就變現什麼色相
；眾生希望知道哪些法，他就跟他說哪些法。佛家講契機契理，契
機就是適合他的程度，適合他當前的需要，幫助他解決這些困難的
問題，帶給他幸福美滿，這才是真正的佛教，所以佛教裡頭決定沒
有迷信。當一個人真正了解宇宙人生真相的時候，他的妄想分別執
著當然放下了，他的智慧、慈悲油然而生，一定能夠捨己為人。佛
法裡面講普度眾生，「度」用現在的話來講，就是為眾生服務，自
自然然的他會為一切眾生盡心盡力的來服務。現在在我們人類來講
，障礙我們的智慧、障礙我們的福德就是妄想分別執著，如果能把
妄想分別執著放下，這個障礙就沒有了。今天我們需要做的工作是
怎樣幫助人覺悟，幫助人回頭，這個回頭就是放下妄想分別執著，
回歸到自性。
　　宗教確實是可以團結、可以互助合作。我們在新加坡這四年當
中從事於這個工作，得到非常好的反應。去年佛教居士林開放，每
個星期邀請其他宗教的傳教師到我們佛堂裡面來講他們的道，講他
們的經，我們互相來學習。今年新加坡的天主教、伊斯蘭教跟印度
教都開放，都歡迎其他宗教傳教師到他們那邊去講經，這個風氣從



新加坡慢慢就帶動，這是一個很好的開端。終極的目標，我們希望
聯合全世界各個宗教，我們來建一個宗教教育的大學。這個大學裡
面每個宗教就是一個學院，像我們佛教成立一個佛學院，就是宗教
大學裡面的佛學院。佛學院裡面分很多系，中國佛教有十個宗派，
每一個宗派就是一個學系。這樣將來全世界任何宗教，我們都變成
一家人、都變同學，只是不同院系。所有重要的科目我們都一起學
習，彼此互相了解，這樣子誤會就沒有了，衝突當然就不會存在。
這樣的一個學府是會替這個世界帶來真正的和平，消除一切無謂的
衝突。
　　記者：能夠得到法師這樣的回答問題，非常感謝，今天他自己
本人受益匪淺。您剛才提到佛教不是宗教，而在於教育這一點，給
他的印象非常深刻，對於他更新自己的思想有很大的幫助，所以非
常感謝。
　　淨空法師：現在這個世界上，我們接觸許多宗教，日本宗派也
是如此，這裡面確確實實有真正覺悟的人，只是沒有緣分提醒，一
提醒的時候他馬上就覺悟。所以，我們看世界前途還是光明的。這
些人團結起來的時候，確實對世界和平會有很大的貢獻。


